

## El mercado del café au Costa Rica

### I. Historia del café

La historia del café en Costa Rica se remonta a principios del siglo XIX, cuando fue introducido en el Valle Central alrededor de 1808. El cultivo del café se consolidó rápidamente como un pilar de la economía y un motor de desarrollo nacional. Desde la década de 1820, Costa Rica comenzó a exportar su café, principalmente hacia Inglaterra, que buscaba granos de alta calidad. El Estado apoyó activamente el cultivo de café otorgando tierras a los agricultores y promoviendo la producción de Arabica, una variedad más refinada. Al prohibir el cultivo de robusta en 1989, Costa Rica reafirmó su compromiso con la calidad, consolidando su reputación en el mercado internacional como productor de cafés finos y de alta gama. El café se convirtió no solo en un recurso económico importante, sino también en un símbolo cultural e histórico profundamente arraigado en la identidad nacional. Su éxito internacional permitió al gobierno construir ferrocarriles, carreteras fuera de las regiones urbanas e incluso centros culturales, como el Teatro Nacional de Costa Rica, ubicado en San José.

### II. Producción de café en Costa Rica

Costa Rica es reconocido por la calidad excepcional de su café, cultivado principalmente en las regiones montañosas del país. La producción de café es un pilar económico y cultural, representando alrededor del 11% de las exportaciones agrícolas totales, según la FAO. Hoy en día, las principales zonas de cultivo del café son: el Valle Central, el cantón de Turrialba, la Unión y el Valle Occidental.

Según el sitio ChacunsonCafé.fr, el sector del café apoya directamente a unas 400,000 personas, con este número aumentando a 750,000 durante los períodos de cosecha. Esta mano de obra está compuesta principalmente por pequeños productores, de los cuales el 90% posee explotaciones de menos de 10 hectáreas. Existen aproximadamente 130,000 explotaciones agrícolas en el territorio (fincas). El crecimiento continuo del sector ofrece oportunidades para mejorar las condiciones de vida de las comunidades rurales y fortalecer el desarrollo económico local. La cosecha se extiende de noviembre a marzo, con una recolección manual según el método del picking. La mayoría del café se procesa mediante el método húmedo, aunque también se utiliza el método seco. El secado se realiza al sol o en hornos verticales y horizontales que funcionan con madera o paja.

Como se mencionó anteriormente, en Costa Rica solo se cultivan variedades de Arabica. Costa Rica produce solo café Arabica debido a una política orientada intencionalmente hacia la calidad. En 1989, se adoptó una ley para prohibir el cultivo de Robusta, una variedad generalmente menos costosa de producir pero considerada de menor calidad en términos de sabor. El objetivo de esta prohibición era garantizar la producción de un café de alta gama, que cumpliera con los requisitos de los mercados internacionales y reforzara la reputación del país como proveedor de cafés excepcionales. El Arabica, cultivado a altitudes elevadas en condiciones climáticas favorables, ofrece una mejor complejidad aromática, con sabores más sutiles y una acidez marcada, que corresponden a la demanda de consumidores y tostadores premium. Esta especialización ha permitido a Costa Rica posicionarse en el segmento de cafés de especialidad y atraer precios más altos en el mercado global, favoreciendo así la rentabilidad de los pequeños productores locales.

### III. Estado del mercado mundial del café

En 2020/2021, la producción mundial de café fue estimada en más de 175 millones de sacos de 60 kg, según los datos de Statista. Las proyecciones para 2024 muestran un crecimiento moderado, reflejando las tendencias actuales del mercado. La producción está dominada por América del Sur, seguida de Asia y África. El mercado mundial del café está en plena expansión, con previsiones de crecimiento significativo para los próximos años. Según un informe de Verified Market Reports, el mercado mundial del café fue valorado en 116,14 mil millones de USD en 2023 y debería alcanzar los 161,66 mil millones de USD para 2030, con una tasa de crecimiento anual compuesto (TCAC) de 4,84 % entre 2024 y 2030. Otro informe de Market Research Future indica que el mercado mundial del café debería crecer a un TCAC de 5,12 % durante el período 2020-2026. Además, en 2024, el precio del café alcanzó niveles históricos, llegando a cifras no vistas desde los años 70. Este aumento de precios se atribuye a condiciones climáticas desfavorables que afectan las cosechas en países productores clave como Brasil y Vietnam, así como a interrupciones en las cadenas de suministro globales.

### IV. El café en la economía costarricense

Hoy en día, Costa Rica es el décimo mayor exportador de café del mundo según el sitio ChacunsonCafé.fr, con una producción cercana a las 150,000 toneladas anuales, una cifra en crecimiento que es altamente significativa para la vitalidad económica del país, ya que se estima que cerca del 90% del café producido es exportado. El café es uno de los 4 productos agrícolas más exportados del país junto con la piña, el plátano y el melón. Representa aproximadamente el 2% del PIB y el 11% de las exportaciones agrícolas totales, según la FAO y el Banco Central de Costa Rica. Además, según Swissinfo.ch, el sector del café en Costa Rica está experimentando una fuerte expansión, con un aumento del 14,1% en la producción para la cosecha 2022-2023, alcanzando 1,908,938 fanegas (sacos de 46 kg) frente a 1,672,510 fanegas en 2021-2022. Este aumento del 14,1% refleja la adopción de mejores prácticas agrícolas y la integración de tecnologías modernas por parte de los productores. Esta tendencia alcista de la producción debería continuar, consolidando la posición de Costa Rica como productor de café de alta calidad.

### V. Desafíos y oportunidades

Si bien el mercado del café costarricense, tanto a nivel nacional como internacional, parece estar en crecimiento, existen algunos factores a considerar para imaginar el futuro de la producción cafetalera en Costa Rica. El cambio climático podría impactar significativamente la producción de café, aumentando las temperaturas en las regiones montañosas y reduciendo las tierras cultivables disponibles. Según el IFCA, las áreas aptas para el cultivo de café Arábica en Costa Rica podrían disminuir en un 20 por ciento para 2050.

Además, no se puede ignorar el riesgo de nuevas oleadas de enfermedades, como la roya del café, que en 2013 redujo las cosechas en cerca del 15 por ciento. Por otro lado, es esencial que el café costarricense mantenga su atractivo en el segmento premium y ético del mercado mundial del

café, un mercado que enfrenta una fuerte competencia de países como Brasil y Vietnam, que juntos representan cerca del 50 por ciento de la producción mundial, en comparación con menos del 1 por ciento que aporta Costa Rica.

No obstante, su reputación como productor de café de especialidad y sus certificaciones como comercio justo, orgánico o Rainforest Alliance permiten a Costa Rica conservar una posición sólida en el segmento premium del mercado mundial. Por ejemplo, en 2023, según la OIC, el 85 por ciento del café exportado por Costa Rica fue clasificado como de especialidad.

## VI. Fuentes

**Statista** - « Global coffee production 2020/2021 » :

<https://www.statista.com/statistics/263311/worldwide-production-of-coffee/>

**Verified Market Reports** - « Coffee Market Size and Forecast 2024-2030 » :

<https://www.verifiedmarketresearch.com/product/coffee-market/>

**Market Research Future** - « Global Coffee Market Analysis and Forecast 2020-2026 » :

<https://www.marketresearchfuture.com/reports/coffee-market-10413>

**FAO** :

<https://www.fao.org/faostat/>

**ChacunsonCafé.fr** - « Focus sur la culture du café au Costa Rica » :

<https://www.chacunsoncafe.fr/blog/cafe-au-costa-rica>

**Swissinfo.ch** - « Expansión de la producción cafetalera en Costa Rica (2022-2023) » :

<https://www.swissinfo.ch/spa/expansion-cafe-costarica/>

**International Coffee Organization** - « Coffee Market Reports 2023 » :

<https://www.ico.org/Market-Reports>  
[ket-Reports](https://www.ico.org/Market-Reports)